

Analisis Wacana Kritis dalam Prosesi Jokowi Mantu Kaesang pada Berita Online Detik.com

by Mindaudah

Submission date: 03-Apr-2024 12:36PM (UTC+0700)

Submission ID: 2338641624

File name: 10._JURNAL_JER_FATMA_DWI_RAHMAWATI-MINDAUDAH_2023.pdf (660.98K)

Word count: 5413

Character count: 33319

Analisis Wacana Kritis dalam Prosesi Jokowi Mantu Kaesang pada Berita Online *Detik.com*

Fatma Dwi Rachmawati^{1✉}, Mindaudah²
(1,2) Pendidikan Bahasa Indonesia, Universitas PGRI Jombang

✉ Corresponding author
(fatmarchmwt@gmail.com)

Abstrak

Dunia media digital saat ini berkembang pesat dengan banyaknya inovasi-inovasi baru. Salah satunya adalah membaca berita melalui platform media *online*. Hal ini membuat peristiwa apa saja yang diunggah di media *online* cepat tersebar seperti halnya prosesi pernikahan Kaesang Panggarep dengan Erina Gudono pada tanggal 9, 10, 11 dan 13 Desember 2022. Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan aspek teks dengan menggunakan teori Teun A. Van Dijk. Sumber data yang digunakan dalam penelitian ini adalah berita online *detik.com* yang membahas pernikahan putra bungsu presiden Joko Widodo. Penelitian ini menggunakan metode deskriptif kualitatif. Metode pengumpulan data yang dilakukan peneliti yaitu observasi teks berita, penentuan objek, pembacaan data, menandai data, identifikasi data, pengkodean data, dan klasifikasi data. Hasil penelitian menunjukkan bahwa aspek teks yang ditemukan pada penelitian ini meliputi struktur makro meliputi topik dan sub-topik, superstruktur meliputi judul, *lead*, dan *story*, dan struktur mikro yang dibagi menjadi pertama semantik yang meliputi latar, detail, maksud, dan praanggapan, dan sintaksis meliputi koherensi, pengingkaran, bentuk kalimat, dan kata ganti.

Kata Kunci: Analisis Wacana Kritis, Berita Online, Teks, Kognisi Sosial, Konteks Sosial

Abstract

The world of digital media is currently growing rapidly marked by many new innovations that can inspire interest to follow. One of them is watching the news on online media platforms. This makes any events that are uploaded on online media spread faster as in the case with the current phenomenon, "Akhir Tahun Jokowi Mantu Lagi" which describes the stages by stages of a series of wedding processions for Kaesang Panggarep and Erina Gudono on the 9th, 10th, 11th and 13th December 2022. This study aims to describe aspects of text using Teun A. Van Dijk's theory. The data source used in this study is *detik.com* online news in 9th, 10th, 11th and 13th December 2022 which discussed the marriage of President Joko Widodo's youngest son. This study uses a qualitative descriptive method because the data analysis is in the form of written words in *detik.com* online news on 9th, 10th, 11th and 13th December 2022. The data collection method used by researcher is by observing news texts, determining objects, reading data, tagging, identification, coding, and classification of data. The results of the study show that the aspects of the text found in this study include macro structures, namely topics and sub-topics, superstructures including titles, leads, and stories, and microstructures which are divided into first is semantics, which includes background, details, intent, and presuppositions. The second is syntaxes which include coherence, negation, sentence form, and pronouns.

Keyword: Critical Discourse Analysis, Online News, Texts, Social Cognition, Social Context

PENDAHULUAN

Dunia media digital saat ini berkembang pesat dengan banyaknya inovasi-inovasi baru yang dapat membangkitkan minat untuk diikuti. Salah satunya adalah menonton berita pada platform

media online. Hal ini menjadi tolak ukur untuk selalu meningkatkan teknologi agar para konsumen bisa mendapatkan kemudahan untuk berkomunikasi dengan orang diseluruh dunia. Internet pada saat ini sudah banyak membantu manusia dari segi aspek kehidupan, oleh karenanya internet memiliki kekuatan dalam kehidupan sosial. Selain menjadikan internet sebagai media komunikasi, sekarang internet sangat mempermudah kita dalam berbagai hal misalnya, pada penyampaian dan pemerolehan berita. Perkembangan teknologi sekarang ini seolah menuntut para produsen berita untuk mengikuti perkembangan yang ada.

Hal ini membuat peristiwa apa saja yang diunggah di media online bisa cepat tersebar seperti halnya dengan fenomena saat ini akhir tahun Jokowi Mantu Lagi. Detik.com menggambarkan tahapan demi tahapan serangkaian prosesi pernikahan Kaesang Panggarep dengan Erina Gudono pada tanggal 9, 10, 11 dan 13 Desember 2022. Media online tersebut membahas tentang pernikahan Kaesang Panggarep dan Erina Gudono yang dilaksanakan pada tanggal 10 Desember 2022 yang menurut penanggalan Jawa jatuh pada Sabtu Kliwon. Pernikahan Kaesang dan Erina diselenggarakan di Pendo Agung Kedaton Ambarukmo, Daerah Istimewa Yogyakarta.

Berita merupakan laporan yang berisikan informasi yang terbaru atau aktual, bersifat penting, dan menarik perhatian untuk diketahui publik. Oleh karena itu, media cetak dan media elektronik berlomba-lomba membuat situs berita online untuk memenuhi permintaan khalayak akan berita. Media online mempermudah bagi khalayak untuk mengakses berita. Media online mempunyai perbedaan yang cukup signifikan dengan media cetak maupun elektronik meskipun mempunyai tujuan yang sama yaitu menyampaikan berita.

Dalam penulisan sebuah berita, tentu ada pihak tulisan tersebut. Ideologi setiap orang tentu berbeda, media massapun tentu memiliki gaya penulisan yang berbeda-beda. Hal tersebut dipengaruhi oleh cara pandang penulis berita maupun media massa terhadap suatu fakta dalam penulisannya. Untuk mempelajari pandangan tersebut maka perlu adanya pendekatan terhadap hal tersebut, pendekatan itulah yang disebut dengan framing atau pembingkaihan berita. Framing merupakan sebuah strategi penyusunan realitas sedemikian rupa, sehingga dihasilkan sebuah wacana yang didalam media massa, wacana ini paling banyak mengambil bentuk dalam wujud berita.

Wacana adalah kesatuan bahasa yang terlengkap dan tertinggi atau terbesar di atas kalimat atau klausa dengan koherensi dan kohesi yang tinggi dan berkesinambungan. Sebuah wacana yang baik adalah wacana yang setiap kalimat - kalimatnya harus memiliki hubungan yang erat antara satu dengan lainnya. Analisis wacana model Van Dijk adalah salah satu model yang banyak dipakai peneliti. Hal ini dikarenakan model Van Dijk dapat mengelaborasi elemen-elemen wacana sehingga dapat dipakai secara praktis. Van Dijk juga melihat bagaimana struktur sosial, dominasi, dan kelompok kekuasaan yang ada dalam masyarakat dan bagaimana kognisi pikiran dan kesadaran yang membentuk dan berpengaruh terhadap teks tertentu. Wacana oleh Van Dijk digambarkan mempunyai tiga dimensi, yakni: teks, kognisi sosial, dan konteks sosial. Dalam dimensi teks yang diteliti adalah bagaimana struktur teks dan strategi wacana yang dipakai untuk menegaskan suatu tema tertentu. Pada level kognisi sosial adalah menganalisis bagaimana kognisi penulis dalam memahami seseorang atau peristiwa tertentu. Pada level analisis sosial adalah menganalisis bagaimana wacana yang berkembang dimasyarakat: proses produksi dan reproduksi seorang atau peristiwa digambarkan (Darma, 2014:157).

Van Dijk melihat suatu teks wacana terdiri atas beberapa struktur tingkatan yang masing-masing bagian saling mendukung. Ia membaginya ke dalam tiga tingkatan. Pertama struktur makro, merupakan makna global/umum dari suatu teks yang dapat diamati dengan melihat topik atau tema yang dikedepankan dalam suatu berita. Kedua superstruktur, merupakan struktur wacana yang berhubungan dengan kerangka suatu teks, bagaimana bagian-bagian teks tersusun ke dalam berita secara utuh. Ketiga struktur mikro, merupakan makna wacana yang dapat diamati dari bagian kecil dari suatu teks yakni kata, kalimat, proposisi, anak kalimat, parafrase. dan gambar (Eriyanto, 2001:225-226).

Peneliti membatasi penelitian untuk menganalisis dari aspek teks. Peneliti membatasi masalah pada aspek tersebut karena data yang diperoleh cukup banyak dalam berita online detik.com yang membahas tentang pernikahan putra ketiga presiden Joko Widodo pada tanggal 9, 10, 11 dan 13 Desember 2022. Tujuan penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan wacana kritis

menggunakan teori Van Dijk dalam berita online detik.com yang membahas serangkaian prosesi pernikahan Kaesang dengan Erina Gudono.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini digunakan untuk mendeskripsikan aspek teks yang meliputi struktur makro, superstruktur dan struktur mikro yang mencakup semantic dan sintaksis. Aspek kognisi sosial dan konteks sosial dengan menggunakan teori Teun A. Van Dijk. Penelitian ini menggunakan metode deskriptif kualitatif karena analisis datanya berupa kata-kata tertulis dalam berita online detik.com pada tanggal 9, 10, 11, dan 13 Desember 2022. Sejalan dengan pendapat Djajasudarma metode deskriptif kualitatif adalah data-data yang dikumpulkan bukan angka, tetapi berupa kata-kata atau gambaran sesuatu (Djajasudarma, 1993:16). Peneliti kualitatif bermaksud untuk memahami fenomena apa yang dialami oleh subjek penelitian misalnya perilaku, persepsi, motivasi, dan tindakan.

Menurut Moleong (2016:6) menyebutkan bahwa penelitian kualitatif adalah penelitian yang bermaksud untuk memahami fenomena tentang apa yang dialami oleh subjek penelitian misalnya perilaku, persepsi, motivasi, tindakan, dll, secara holistic, dan dengan cara deskripsi dalam bentuk kata-kata dan bahasa, pada suatu konteks khusus alamiah dan dengan memanfaatkan berbagai metode alamiah. Dengan cara deskriptif dalam bentuk kata-kata pada suatu konteks khusus yang alamiah dengan memanfaatkan berbagai metode alamiah. Secara sederhana dapat dinyatakan bahwa penelitian kualitatif adalah meneliti informan sebagai subjek penelitian dalam lingkungan hidup kesehariannya (Muhammad Idrus, 2009: 23). Sedangkan Nana Syaodih Sukmadinata (2011: 73) mengemukakan penelitian deskriptif kualitatif ditujukan untuk mendeskripsikan dan menggambarkan fenomenafenomena yang ada, baik bersifat alamiah maupun rekayasa manusia, yang lebih memperhatikan mengenai karakteristik, kualitas, dan keterkaitan antar kegiatan. Selain itu, penelitian deskriptif tidak memberikan perlakuan, manipulasi atau perubahan pada variabel-variabel yang diteliti, melainkan menggambarkan suatu kondisi yang apa adanya. Satu-satunya perlakuan yang diberikan adalah penelitian itu sendiri, yang dilakukan melalui observasi, wawancara, dan dokumentasi. Sedangkan penelitian kualitatif menurut Mahsun (2005:233) adalah penelitian yang memfokuskan pada penunjukkan makna, deskripsi, penjernihan dan penempatan data pada konteksnya masing-masing dan sering kali melukiskannya dalam bentuk kata-kata daripada dalam angka-angka.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Berdasarkan hasil penelitian, aspek teks terdiri dari struktur makro meliputi topik, dan sub-topik, superstruktur meliputi judul, lead, dan story, dan struktur mikro yang dibagi menjadi pertama semantic yang meliputi latar, detail, maksud, dan praanggapan.

Struktur Makro

Struktur makro terdiri dari topik dan sub topik, topik dan sub topik yang dalam berita online detik.com Akhir Tahun Jokowi Mantu. Ditunjukkan dengan data berikut:

Tabel 1 Struktur Makro

No.	Kutipan Teks	Kode	Struktur Makro		Keterangan
			Topik	Sub-topik	
1.	"Sejumlah Tokoh nasional dan ketum parpol yang diundang sudah menginfokan akan hadir. Namun, ada pula yang tidak bisa hadir."	DTBH/09 /D1/TP/ KU2.	✓		kalimat tersebut menunjukkan struktur makro mengenai topik yang terkandung dalam berita online detik.com.
2.	"Indro Warkop justru sempat sulit mencari tiket	SDN/10/ DT2/TP /KU10	✓		kalimat tersebut menunjukkan struktur makro mengenai topik

No.	Kutipan Teks	Kode	Struktur Makro		Keterangan
			Topik	Sub-topik	
	penerbangan ke Solo dan hotel..”				yang terkandung dalam berita online detik.com.
3.	<p>1 “Putra Presiden Joko Widodo (Jokowi), Kaesang Pangarep akan menikah dengan Erina gudono akhir pekan ini. Sejumlah Tokoh nasional hingga ketum parpol diundang dalam acara tasyakuran pernikahan putra bungsu presiden Jokowi di Solo.”</p>	DTBH/05/DT3/ST/KU1		✓	Kalimat tersebut termasuk dalam sub topik, sub topik yakni kalimat yang mendukung terbentuknya topik umum.
4.	<p>4 “Indro Warkop sebenarnya juga ada pekerjaan di Bali. Akan tetapi, dia akan menyempatkan waktu ke Solo dulu baru kembali lagi ke Bali.”</p>	SDN/10/DT4/ST/KU13		✓	Kalimat tersebut termasuk dalam sub topik, sub topik yakni kalimat yang mendukung terbentuknya topik umum.

Data 1 :

“Sejumlah Tokoh nasional dan ketua umum partai yang diundang sudah menginfokan akan hadir. Namun, ada pula yang tidak bisa hadir.” DTBH/09/D1/TP/KU2.

Data (1) Dengan adanya judul berita diatas, topik dari berita ini terdapat pada kalimat “Sejumlah tamu yang akan hadir dan tidak hadir dalam pernikahan kaesang dan erina.” hal ini dikarenakan hubungan antara judul dengan topik yang dibahas selaras serta kalimat-kalimat selanjutnya juga menjelaskan bahwa pada pernikahan antara kaesang dan erina ini tamu undangan terdiri dari berapa lapisan meliputi Tokoh nasional dan ketua umum dari berbagai partai dan kalimat ini sesuai dengan sub topik yang dibahas.

Data 2 :

“Indro Warkop justru sempat sulit mencari tiket penerbangan ke Solo dan hotel..” SDN/10/DT2/TP/KU10

Data (2) Dengan adanya judul berita diatas, topik dari berita ini terdapat pada kalimat ‘Indro Warkop yang justru sempat sulit mencari tiket penerbangan ke Solo dan hotel.’ hal ini dikarenakan hubungan antara judul dengan topik yang dibahas selaras serta kalimat-kalimat selanjutnya juga menjelaskan susahnya Indro Warkop mencari tiket penerbangan dan penginapan di Solo. Yang dimana kota Solo merupakan tempat digelarnya acara tasyakuran pernikahan putra bungsu Presiden Joko Widodo dan kalimat ini sesuai dengan sub topik yang dibahas.

Data 3 :

"Putra Presiden Joko Widodo (Jokowi), Kaesang Pangarep akan menikah dengan Erina gudono akhir pekan ini. Sejumlah Tokoh nasional hingga ketum parpol diundang dalam acara tasyakuran pernikahan putra bungsu presiden Jokowi di Solo." DTBH/03/DT3/ST/KU1

Data (5) Berdasarkan kutipan kalimat di atas, terlihat bahwa sub topik selaras dengan topik yang sedang dibicarakan mengenai pernikahan kaesang pangarep dengan erina gudono dan sejumlah yang akan menghadiri acara tasyakuran pernikahan putra bungsu presiden itu. Sejumlah tamu itu dipastikan dari kalangan Tokoh nasional dan ketua umum partai politik.

Data 4 :

"Indro Warkop sebenarnya juga ada pekerjaan di Bali. Akan tetapi, dia akan menyempatkan waktu ke Solo dulu baru kembali lagi ke Bali." SDN/10/DT4/ST/KU13

Data (6) Berdasarkan kutipan kalimat di atas, terlihat bahwa sub topik selaras dengan topik yang sedang dibicarakan mengenai kehadiran artis senior Indro Warkop dalam acara pernikahan putra bungsu presiden Joko Widodo, Kaesang dan Erina di Solo.

Superstruktur

Superstruktur dibagi menjadi dua kategori skema besar. Pertama, summary yang umumnya ditandai dengan dua elemen yakni judul dan lead. Judul dan lead umumnya menunjukkan tema yang ingin ditampilkan. Lead sebagai pengantar.

Tabel 2 Superstruktur

No.	Kutipan Teks	Kode	Superstruktur			Keterangan
			Judul	Lead	Story	
1.	"Deretan Tamu Yang Bakal Hadir Dan Absen Di Pernikahan Kaesang Dan Erina"	DTBH/09/DT5/JD/KU0	✓			kalimat tersebut termasuk dalam superstruktur karena mencakup judul. Judul umumnya menunjukkan tema yang ingin ditampilkan.
2.	"Seleb Diundang ke Nikahan Kaesang dan Erina: Dilema hingga Susah Cari Akomodasi."	SDN/10/DT6/JD/KU0	✓			kalimat tersebut termasuk dalam superstruktur karena mencakup judul. Judul umumnya menunjukkan tema yang ingin ditampilkan.
3.	"Putra Presiden Joko Widodo (Jokowi), Kaesang Pangarep akan menikah dengan Erina gudono akhir pekan ini. Sejumlah Tokoh nasional hingga ketum parpol diundang dalam acara tasyakuran pernikahan putra bungsu presiden Jokowi di Solo."	DTBH/09/DT7/LD/KU1		✓		kalimat tersebut termasuk ke dalam lead yaitu pengantar ringkasan yang ingin dikatakan sebelum masuk ke dalam isi berita secara lengkap.

4.	"Kaesang menyebut mengetahui sekitar 3.000 undangan disebar untuk pernikahannya dengan Erina Gudono."	SDN/10/DT8/LT/KU1	✓	kalimat tersebut termasuk ke dalam lead yaitu pengantar ringkasan yang ingin dikatakan sebelum masuk ke dalam isi berita secara lengkap
5.	"Akad nikah Kaesang dan Erina akan digelar pada Sabtu (10/12) di Pendopo Royal Ambarrukmo Jogja kemudian dilanjutkan resepsi pernikahan yang digelar di Pura Mangkunegaran Solo pada Minggu (11/12)."	DTBH/09/DT9/SY/KU3	✓	kalimat tersebut termasuk story yaitu isi berita secara keseluruhan. Kalimat yang termasuk story yang berupa situasi proses atau jalannya peristiwa dalam berita online detik.com edisi akhir tahun Jokowi mantu.
6.	"Kaesang menyebut mengetahui sekitar 3.000 undangan disebar untuk pernikahannya dengan Erina Gudono. Meski dia mengaku teman-temannya hanya sekitar 200"	SDN/10/DT10/SYKU1	✓	kalimat tersebut termasuk story yaitu isi berita secara keseluruhan. Kalimat yang termasuk story yang berupa situasi proses atau jalannya peristiwa dalam berita online detik.com edisi akhir tahun Jokowi mantu.

Data 1:

"Deretan Tamu Yang Bakal Hadir Dan Absen Di Pernikahan Kaesang Dan Erina"
DTBH/09/DT5/JD/KU0

Data (1) kalimat tersebut termasuk dalam superstruktur karena mencakup judul. Judul umumnya menunjukkan tema yang ingin ditampilkan. Terlihat bahwa judul yang tertera dalam berita online detik.com berjudul "Deretan Tamu Yang Bakal Hadir Dan Absen Di Pernikahan Kaesang Dan Erina." Berita ini di publikasikan pada tanggal 09 Desember 2022 dimana pada saat itu serangkaian persiapan acara pernikahan kaesang dan erina dilakukan dan sebagian dari tamu undangan dari kalangan Tokoh nasional hingga ketua umum partai politik dimintai konfirmasi terkait kedatangan beliau diacara pernikahan kaesang dan erina oleh wartawan dan mengantakan bahwa ada yang bisa hadir dan ada yang berhalangan hadir. Hal tersebut menjadi petunjuk tema dari berita online detik.com yang mengambil pemberitaan yang berhubungan dengan pernikahan putra bungsu presiden Joko Widodo Kaesang Pangarep dengan Erina Gudono.

Data 2:

¹³
"Seleb Diundang ke Nikahan Kaesang dan Erina: Dilema hingga Susah Cari Akomodasi." SDN/10/DT6/JD/KU0

Data (2) kalimat tersebut termasuk dalam superstruktur karena mencakup judul. Judul umumnya menunjukkan tema yang ingin ditampilkan. Terlihat bahwa judul yang tertera dalam berita online detik.com berjudul "Seleb Diundang ke Nikahan Kaesang dan Erina: Dilema hingga Susah Cari Akomodasi" 10 Desember 2022. Berita ini di publikasikan pada tanggal 10 Desember 2022 dimana pada saat itu rangkaian acara pernikahan kaesang dimulai dengan prosesi akad nikah yang dimana semua tamu undangan diharuskan berangkat untuk menghadiri acara tasyakuran dipagi harinya. Namun, banyak selebritas yang kesusahan mendapatkan tiket pesawat dan hotel di Solo. Hal tersebut menjadi petunjuk tema dari berita online detik.com yang mengambil pemberitaan yang berhubungan dengan pernikahan putra bungsu presiden Joko Widodo Kaesang Pangarep dengan Erina Gudono.

Data 3 :

"Putra Presiden Joko Widodo (Jokowi), Kaesang Pangarep akan menikah dengan Erina gudono akhir pekan ini. Sejumlah Tokoh nasional hingga ketum parpol diundang dalam acara tasyakuran pernikahan putra bungsu presiden Jokowi di Solo." DTBH/09/DT7/LD/KU1

Data (3) kutipan kalimat tersebut termasuk ke dalam lead yaitu pengantar ringkasan yang ingin dikatakan sebelum masuk kedalam isi berita secara lengkap. Dengan adanya pengantar ringkasan tersebut dapat menggiring masyarakat untuk membaca berita secara keseluruhan serta sebagai pengantar awal sebelum masuk ke pembahasan yang lebih dalam pada berita. Hal tersebut dibuktikan dengan kalimat yang terdapat pada kutipan berita yang membahas siapa sajakah Tokoh nasional dan ketua umum partai politik yang akan hadir pada acara tasyakuran pernikahan putra bungsu presiden Joko Widodo di Solo.

Data 4:

"Kaesang menyebut mengetahui sekitar 3.000 undangan disebar untuk pernikahannya dengan Erina Gudono." SDN/10/DT8/LT/KU1

Data (4) kutipan kalimat tersebut termasuk ke dalam lead yaitu pengantar ringkasan yang ingin dikatakan sebelum masuk kedalam isi berita secara lengkap. Dengan adanya pengantar ringkasan tersebut dapat menggiring masyarakat untuk membaca berita secara keseluruhan serta sebagai pengantar awal sebelum masuk ke pembahasan yang lebih dalam pada berita. Hal tersebut dibuktikan dengan kalimat yang terdapat pada kutipan berita yang membahas banyaknya jumlah undangan yang disebar pada acara pernikahan kaesang dan erina yang nantinya menimbulkan pertanyaan dimasyarakat mengenai siapa sajakah dari 3000 tamu undangan itu.

Data 5:

"Akad nikah Kaesang dan Erina akan digelar pada Sabtu (10/12) di Pendopo Royal Ambarukmo Jogja kemudian dilanjutkan resepsi pernikahan yang digelar di Pura Mangkunegaran Solo pada Minggu (11/12)." DTBH/09/DT9/SY/KU3

Data (5) kalimat tersebut termasuk story yaitu isi berita secara keseluruhan. Kalimat yang termasuk story yang berupa situasi proses atau jalannya peristiwa dalam berita online detik.com edisi akhir tahun Jokowi mantu. Hal tersebut menunjukkan bahwa situasi proses atau jalannya peristiwa dalam berita tersebut mengenai serangkaian acara prosesi pernikahan putra bungsu presiden Joko Widodo Kaesang pangarep dengan Erina Gudono. Situasi proses ditunjukkan oleh kutipan berita "Akad nikah Kaesang dan Erina akan digelar pada Sabtu (10/12) di Pendopo Royal Ambarukmo Jogja kemudian dilanjutkan resepsi pernikahan yang digelar di Pura Mangkunegaran Solo pada Minggu (11/12)." Dengan adanya pernyataan tersebut, maka pembaca dapat mengetahui bagaimana prosesi pernikahan kaesang dan erina.

Data 6 :

"Kaesang menyebut mengetahui sekitar 3.000 undangan disebar untuk pernikahannya dengan Erina Gudono. Meski dia mengaku teman-temannya hanya sekitar 200" SDN/10/DT10/SYKU1

Data (6) kalimat tersebut termasuk story yaitu isi berita secara keseluruhan. Kalimat yang termasuk story yang berupa situasi proses atau jalannya peristiwa dalam berita online detik.com edisi akhir tahun Jokowi mantu. Hal tersebut menunjukkan bahwa situasi proses atau jalannya peristiwa dalam berita tersebut mengenai banyaknya tamu undangan yang diundang acara tasyakuran pernikahan kaesang dan erina hanya 200 undangan yang disebar untuk teman-teman kaesang dan erina. Situasi proses ditunjukkan oleh kutipan berita "Kaesang menyebut mengetahui sekitar 3.000 undangan disebar untuk pernikahannya dengan Erina Gudono. Meski dia mengaku teman-temannya hanya sekitar 200". Dengan adanya pernyataan tersebut, maka pembaca dapat mengetahui banyaknya undangan untuk tamu yang disebar dalam acara pernikahan kaesang dan erina.

Struktur Mikro

Tabel 3 Struktur Mikro

No	Kutipan Teks	Kode	Struktur Mikro						Keterangan	
			Semantik			Sintaksis				
			L T	D T	M K	P N	K H	P K		B K
11.	"Akad nikah Kaesang dan Erina akan digelar pada Sabtu (10/12) di Pendopo Royal Ambarrukmo Jogja kemudian dilanjutkan resepsi pernikahan yang digelar di Pura Mangkunegaran Solo pada Minggu (11/2) Akad nikah Kaesang dan Erina akan digelar pada Sabtu (10/12)"	DTBH/09/DT11/LT/KU3	√							kalimat tersebut termasuk latar karena maksud atau isi utama berita tidak dibebankan secara langsung, tetapi dengan melihat latar yang ingin ditampilkan dan bagaimana latar tersebut disajikan.
12.	"Undangan itu diantar Kaesang pada 3 Desember 2022 lalu. Staf pribadi SBY, Ossy Dermawan memastikan SBY akan"	DTBH/09/DT12/DT/KU9	√							kalimat tersebut termasuk detail karena pada kutipan berita tersebut menampilkan informasi yang lengkap untuk menciptakan

	menghadiri resepsi pernikahan kaesang dan erina pada 11 Desember 2022."			citra kepada masyarakat.
13.	"Surya Paloh pun disebut sudah meminta maaf tidak bisa menghadiri acara pernikahan Kaesang dan Erina. Sebab, Surya Paloh sudah diagendakan untuk berobat ke Jerman. Agenda ini disebutnya sudah terjadwal sejak tahun lalu."	DTBH/09/DT13/MK / KU14	√	kalimat tersebut termasuk maksud karena informasi yang menguntungkan komunikator.
14.	"Intinya kita nggak mau merepotkan tamu yang kita undangan, kita didatangi tamu undangan bisa rawuh aja sudah seneng," tegas Gibran.	SPS/13/DT14/PN/ KU17	√	kalimat tersebut termasuk praanggapan karena mengandung pernyataan yang digunakan untuk mendukung makna suatu teks.

Data 11 :

"Akad nikah Kaesang dan Erina akan digelar pada Sabtu (10/12) di Pendopo Boyal Ambarrukmo Jogja kemudian dilanjutkan resepsi pernikahan yang digelar di Pura Mangkunegaran Solo pada Minggu (11/2) Akad nikah Kaesang dan Erina akan digelar pada Sabtu (10/12)" DTBH/09/DT11/LT/KU3

Data (11) kalimat tersebut termasuk latar karena maksud atau isi utama berita tidak diberikan secara langsung, tetapi dengan melihat latar yang ingin ditampilkan dan bagaimana latar tersebut disajikan. Latar peristiwa dipakai untuk memperlihatkan bagaimana teks akan dibawa. Hal tersebut diperlihatkan pada kutipan berita "Akad nikah Kaesang dan Erina akan digelar pada Sabtu (10/12) di Pendopo Royal Ambarrukmo Jogja kemudian dilanjutkan resepsi pernikahan yang digelar di Pura Mangkunegaran Solo pada Minggu (11/2)." Maka latar tersebut dipakai untuk menerangkan dilangsungkannya akad nikah serta resepsi pernikahan kaesang dan erina yang akan digelar di Yogya dan Solo.

Data 12 :

"Undangan itu diantar Kaesang pada 3 Desember 2022 lalu. Staf pribadi SBY, Ossy Dermawan memastikan SBY akan menghadiri resepsi pernikahan kaesang dan erina pada 11 Desember 2022." DTBH/09/DT12/DT/KU9

Data (12) kalimat tersebut termasuk detil karena pada kutipan berita tersebut menampilkan informasi yang lengkap untuk menciptakan citra kepada masyarakat. komunikator yaitu Ossy Dermawan selaku staff pribadi SBY menampilkan informasi yang lengkap dan panjang untuk menciptakan citra baik SBY kepada khalayak atau masyarakat bawasanya kedatangan SBY pada acara tasyakuran pernikahan putra bungsu presiden Joko Widodo, kaesang dan erina di solo. SBY mampu melakukan keprofesionalnya dalam bersosial. Perlu kita ketahui pada waktu pemilu presiden 2019 anak dari SBY juga mencalonkan diri sebagai presiden namun sayangnya tidak terpilih. Dengan adanya pernyataan tersebut, maka akan menimbulkan citra yang baik bagi dirinya di masyarakat.

Data 13 :

"Surya Paloh pun disebut sudah meminta maaf tidak bisa menghadiri acara pernikahan Kaesang dan Erina. Sebab, Surya Paloh sudah diagendakan untuk berobat ke Jerman. Agenda ini disebutnya sudah terjadwal sejak tahun lalu." DTBH/09/DT13/MK/KU14

Data (13) kalimat tersebut termasuk maksud karena informasi yang menguntungkan komunikator yaitu Surya Paloh diuraikan secara eksplisit dan jelas. Informasi yang menguntungkan disajikan secara jelas dengan kata-kata yang tegas dan menunjuk langsung pada fakta. Hal tersebut ditunjukkan pada kalimat "Surya Paloh pun disebut sudah meminta maaf tidak bisa menghadiri acara pernikahan Kaesang dan Erina. Sebab, Surya Paloh sudah diagendakan untuk berobat ke Jerman. Agenda ini disebutnya sudah terjadwal sejak tahun lalu." Surya Paloh adalah salah satu tamu undangan pada acara pernikahan putra bungsu presiden Joko Widodo, Kaesang dan Erina. Namun pada acara tersebut Surya Paloh tidak dapat menghadiri acara tersebut. Ketidakhadirannya bukan karena disengaja. Ketidakhadirannya disebabkan oleh agenda berobat beliau ke Jerman yang sudah beliau agendakan setahun yang lalu. Fakta-fakta tersebut disajikan dalam berita oleh Surya Paloh kepada masyarakat karena pendapat tersebut dapat menguntungkan dirinya dan tidak mendapat nilai buruk di mata masyarakat.

Data 14 :

"Intinya kita nggak mau merepotkan tamu yang kita undangan, kita didatangi tamu undangan bisa rawuh aja sudah seneng,"tegas Gibran. SPS/13/DT14/PN/KU17

Data (14) kalimat tersebut termasuk praanggapan karena mengandung pernyataan yang digunakan untuk mendukung makna suatu teks. Praanggapan hadir dengan pernyataan yang dipandang terpercaya sehingga tidak perlu dipertanyakan lagi. Hal tersebut ditunjukkan dengan tanggapan Gibran Raka Bumingraka dalam tasyakuran pernikahan kaesang dan erina yang tidak menerima sumbangan. Menurut Gibran Raka Bumingraka, kehadiran tamu undangan pada pernikahan adiknya, kaesang dan erina saja keluarga pak Jokowi sudah bersyukur dan senang. Dalam tanggapannya juga keluarga pak Jokowi tidak mau merepotkan tamu yang diundangny, dalam hal ini dapat disimpulkan bahwa pernyataan yang disampaikan Gibran Raka Bumingraka meskipun belum terbukti kebenarannya, namun tampak meyakinkan.

Sintaksis**Data 15 :**

"Beliau lagi mendarat di Papua, malam ini Natal dengan tokoh-tokoh agama dan besok bertemu dengan partai koalisi dan relawan. Besok sore ke Makassar, dengan agenda yang sama," kata Hermawi saat dimintai konfirmasi, Kamis (8/12/2022)." DTBH/09/DT15/KH/KU6

Data (15) kalimat tersebut termasuk ke dalam koherensi karena terdapat dua buah preposisi yang menggambarkan fakta berbeda dan dihubungkan dengan konjungsi (kata hubung) koordinatif "dan". Preposisi Beliau lagi mendarat di Papua, malam ini Natal dengan tokoh-tokoh agama "dan" adat, besok bertemu dengan partai koalisi dan relawan. Besok sore ke Makassar, dengan agenda yang sama."Dengan pemakaian kata hubung "dan" dua fakta tersebut tampak koheren, sehingga kalimat tersebut memberi kesan bahwa Anies Baswedan sedang mendarat di Papua, malam ini Natal dengan tokoh-tokoh agama dan besok bertemu dengan partai koalisi dan relawan. Wasekjen Partai NasDem Hermawi Taslim memberikan pernyataan tersebut semata-mata untuk memberitahukan jadwal Anies Baswedan pada bulan Desember 2022.

Data 16 :

"Dimintai konfirmasi, Gibran mengatakan yang terpenting keluarganya sudah mengundang Rizal Ramli. Meski tidak bisa hadir. "Pak Rizal Ramli nggak bisa datang, beliau supersibuk. Yang jelas kami sudah mengundang beliau," kata Gibran. Meski begitu, Gibran tetap berharap Rizal Ramli bisa datang. "Kalau beliau (Rizal Ramli) sedang kosong, saya berharap beliau hadir," imbuh Gibran."
DTBH/09/DT16/PN/KU19-20

Data (16) kalimat tersebut termasuk dalam pengingkaran yaitu menggambarkan bagaimana seseorang menunjukkan kesetujuan atau ketidaksetujuan terhadap sesuatu yang tidak diungkapkan secara implisit. Hal tersebut dilakukan seolah-olah ia menyetujui pendapat, padahal yang diinginkan adalah sebaliknya. Hal tersebut dapat ditandai dengan kata kerja "berharap" pada kalimat "Kalau beliau (Rizal Ramli) sedang kosong, saya berharap beliau hadir." Gibran Rakabuming Raka menunjukkan argumen yang implisit (kurang setuju) terhadap ketidakhadiran Rizal Ramli pada acara pernikahan adiknya, kaesang dan erina dikarenakan sibuk.

Data 17 :

"Bapak Surya berkirim surat ke Pak Jokowi dan ucapkan selamat untuk kedua mempelai dan keluarga besar Presiden Jokowi," ungkap Charles Meikyansah."
DTBH/09/DT17/BK/KU13

Data (17) kalimat tersebut termasuk ke dalam bentuk kalimat aktif karena seseorang menjadi subjek dari pernyataannya. Yaitu kalimat yang terdiri dari susunan subjek (yang menerangkan) dan predikat (yang diterangkan). Hal tersebut ditunjukkan pada kalimat " Bapak Surya berkirim surat ke Pak Jokowi dan ucapkan selamat untuk kedua mempelai dan keluarga besar Presiden Jokowi " yang diungkapkan Charles Maikyansah. Kata "berkirim" menjadi penanda bahwa imbuhan ber- merupakan salah satu ciri dari terbentuknya kalimat aktif yang digabung dengan kata dasar kirim. Charles Maikyansah menempatkan kata "kedua mempelai" yang ditujukan untuk Kaesang dan Erina sebagai subjek dari pernyataannya.

Data 18 :

"Sejujurnya nih, gue terpaksa beli batik. Kenapa? Soalnya batik gue kegedean semua, gue soalnya kurusan sekarang, jadi kegedean semua," ungkapnya lagi. Indro Warkop sebenarnya juga ada pekerjaan di Bali. Akan tetapi, dia akan menyempatkan waktu ke Solo dulu baru kembali lagi ke Bali.." SDN/10/DT18/BK/KU12-13

Data (18) kalimat tersebut termasuk ke dalam bentuk kalimat pasif karena seseorang menjadi objek dari pernyataannya. Yaitu kalimat yang terdiri dari susunan subjek (yang menerangkan) dan predikat (yang diterangkan). Hal tersebut ditunjukkan pada kalimat "Sejujurnya nih, gue terpaksa beli batik " yang diucapkan oleh Indro Warkop. Kata "terpaksa" menjadi penanda bahwa imbuhan ter- merupakan salah satu ciri dari terbentuknya kalimat pasif yang digabung dengan kata dasar paksa. Pada hal menempatkan kata "gue" sebagai objek dari pernyataan Indro Warkop.

Data 19 :

"Kalau beliau (Rizal Ramli) sedang kosong, saya berharap beliau hadir,"
DTBH/09/DT19/KG/KU20

Data (19) kalimat tersebut termasuk kata ganti karena terdapat kata "beliau" yang merupakan kata ganti orang ketiga tunggal. Dengan penggunaan kata "beliau" dapat menunjukkan posisi seseorang dalam wacana. Hal tersebut terdapat pada kalimat " Kalau beliau (Rizal Ramli) sedang kosong, saya berharap beliau hadir." Kata "beliau" ditujukan Rizal Ramli yang tidak bisa menghadiri acara pernikahan kaesang dan erina dikarenakan kesibukanya.

Data 20 :

"Sejujurnya nih, gue terpaksa beli batik. Kenapa? Soalnya batik gue kegedean semua, gue soalnya kurusan sekarang, jadi kegedean semua," ungkapnya lagi."
SDN/10/DT20/KG/KU12

Data (20) kalimat tersebut termasuk kata ganti karena terdapat kata "gue". Dengan penggunaan kata "gue" dapat menunjukkan posisi seseorang dalam wacana. Kata "gue" sendiri memiliki padanan kata "saya" yang menggambarkan sikap resmi dari komunikator dan termasuk kata ganti orang pertama. Indro Warkop menggunakan kata "gue" sebagai representasi atau perwakilan dari dirinya kepada Wartawan. Wartawan menempatkan dirinya sebagai masyarakat yang statusnya lebih rendah daripada Indro Warkop sebagai Artis Ibukota dalam beritanya.

Data 21 :

"Intinya kita nggak mau merepotkan tamu yang kita undangan, kita didatangi tamu undangan bisa rawuh aja sudah seneng," tegas Gibran." SPS/13/DT51/KG/KU17

Data (51) kalimat tersebut termasuk kata ganti karena terdapat kata "kita" yang memiliki representasi dari sikap bersama dalam suatu komunitas tertentu. Dengan penggunaan kata "kita" dapat menunjukkan posisi seseorang dalam wacana. Hal tersebut terdapat pada kalimat "Intinya kita nggak mau merepotkan tamu yang kita undangan, kita didatangi tamu undangan bisa rawuh aja sudah seneng." Kata "kita" digunakan sebagai representasi dari Gibran, dan keluarga besar mempelai yang sangat senang ketika tamu yang diundang bisa hadir dalam acara pernikahan kaesang dan erina.

SIMPULAN

Hasil penelitian menunjukkan tiga bagian aspek teks. Pertama, struktur makro yang terdiri dari topik, dan sub-topik. Kedua, Superstruktur meliputi judul, lead, dan story. Judul umumnya menunjukkan tema yang ingin ditampilkan. Pada penelitian ini judul di tunjukan sebagai petunjuk na dari berita online detik.com yang mengambil pemberitaan yang berhubungan dengan pernikahan putra bungsu presiden Joko Widodo Kaesang Pangarep dengan Erina Gudono. Lead dalam penelitian ini ditunjukkan untuk membahas siapa sajakah Tokoh nasional dan ketua umum partai politik yang akan hadir pada acara tasyakuran pernikahan putra bungsu presiden Joko Widodo di Solo. Story dalam penelitian ini di tunjukan untuk membahas situasi proses atau jalannya peristiwa. Ketiga, Struktur Mikro sentik yang meliputi latar, detail, maksud, sintaksis, dan praanggapan. Sintaksis yang meliputi bentuk kalimat, koherensi, kata ganti, dan pengingkaran. Maksud dalam penelitian ini ditunjukkan untuk informasi yang menguntungkan komunikator. Praanggapan dalam penelitian ini ditunjukkan untuk menyatakan pernyataan yang dipandang dipercaya. Hasil dari penelitian ini dapat memberikan kontribusi kepada pengembangan penelitian dengan menggunakan analisis wacana kritis model Van Dijk. Serta dapat memberikan masukan bagi peneliti lain dalam analisis wacana untuk aspek teks, kognisi sosial, dan konteks sosial.

DAFTAR PUSTAKA

- Aliah Darma, Yoce. (2009) Analisis Wacana Kritis Bandung: CV Yrama Widya
Chaer, Abdul (2007). *Linguistik Umum* Jakarta: Rineka Cipta.
Eriyanto, (2001). *Analisis Wacana Pengantar Analisis Teks Media* Yogyakarta: LKIS

- Mardiyah, T. A. (2020). *Wacana Pemindahan Ibu Kota di Media Sosial (Analisis Wacana Kritis Model Teun A. Van Dijk Pada Youtube Kumparan)*. <http://repository.iainpurwokerto.ac.id/7439/>
- Moleong, L. J. (2009). *METODE PENELITIAN PENDIDIKAN*. Bandung: PT REMAJA ROSDAKARYA.
- Muhammad. (2011). *METODE PENELITIAN*. Jogjakarta: AR-RUZZ MEDIA
- Nur Anisya, Choirun. (2018). *Aspek Analisis sosial Van Dijk pada harian jawa pos edisi jokowi mantu (kajian wacana kritis)*. Skripsi tidak diterbitkan. Jombang. STKIP PGRI Jombang.
- Nuryanto, T., Rustono, R., & Wahyudi, W. (2021). Analisis Wacana Kritis Profil Usmar Ismail, Bapak Perfilman Yang Akan Dianugerahi Gelar Pahlawan Oleh Jokowi. *Paramasastra*, 8(2), 129–145. <https://doi.org/10.26740/paramasastra.v8n2.p129-145>
- Restianti, Juwita. (2021). Analisis Wacana Kritis Model Teun A. Van Dijk Dalam Podcast Di Channel Youtube Deddy Corbuzier Berjudul "Nadiem, Kalau Bodo Satu Generasi Gimana Bro?". <https://repository.stkipjb.ac.id/index.php/student/article/viewFile/2430/2034>
- Rizki, R. (2014). Analisis Wacana Kritis Pada Pemberitaan Pasca Tragedi Bintaro 2. *Erudio Journal of Educational Innovation*, 2(2), 1–7. <https://doi.org/10.18551/erudio.2-2.1>
- Sitepu, G. S. (2020). *Konstruksi Realitas dalam Berita Banjir di Media Online Nasional (Analisis Wacana Fairclough Terhadap Teks Berita Banjir di Jakarta dalam Membentuk Negative* <https://digilib.uns.ac.id/dokumen/detail/79749/Konstruksi-Realitas-dalam-Berita-Banjir-di-Media-Online-Nasional-Analisis-Wacana-Fairclough-Terhadap-Teks-Berita-Banjir-di-Jakarta-dalam-Membentuk-Negative-Branding-Reputation-Anies-Baswedan-di-Media-Online-T>
- Sukmadinata. (2011). *METODE PENELITIAN PENDIDIKAN*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya.
- Sumarlam. (2008). *Analisis Wacana*. Solo: Pustaka Cakra Surakarta.

Analisis Wacana Kritis dalam Prosesi Jokowi Mantu Kaesang pada Berita Online Detik.com

ORIGINALITY REPORT

17%

SIMILARITY INDEX

15%

INTERNET SOURCES

8%

PUBLICATIONS

6%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	en.brilio.net Internet Source	1%
2	blogpsikologi.blogspot.com Internet Source	1%
3	vnexplorer.net Internet Source	1%
4	www.rctiplus.com Internet Source	1%
5	e-jurnal.unisda.ac.id Internet Source	1%
6	garuda.kemdikbud.go.id Internet Source	1%
7	repository.unja.ac.id Internet Source	1%
8	Amellia Oktiaputri. "ANALISIS WACANA KRITIS MODEL VAN DIJK TERHADAP BERITA ONLINE â€œGADUH PEDULILINDUNGI DITUDING	1%

MELANGGAR HAK ASASI MANUSIA, ADA APA?

â€", Semantik, 2023

Publication

9

Astri Wijayanti, Bambang Djunaidi, Suryadi Suryadi. "Analisis Wacana Kritis Puisi "Munajat 212" Karya Neno Warisman Analisis Model Teun A. Van Dijk", Silampari Bisa: Jurnal Penelitian Pendidikan Bahasa Indonesia, Daerah, dan Asing, 2020

Publication

1 %

10

[voi.id](#)

Internet Source

1 %

11

[ejournal.unsub.ac.id](#)

Internet Source

1 %

12

Submitted to Universitas Jember

Student Paper

<1 %

13

[hot.detik.com](#)

Internet Source

<1 %

14

[repository.mercubuana.ac.id](#)

Internet Source

<1 %

15

[journal.feb.unmul.ac.id](#)

Internet Source

<1 %

16

Submitted to Badan Pengembangan dan Pembinaan Bahasa Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan

Student Paper

<1 %

17	Submitted to Universitas Trunojoyo Student Paper	<1 %
18	e-theses.iaincurup.ac.id Internet Source	<1 %
19	jurnal.itscience.org Internet Source	<1 %
20	repository.unmuhjember.ac.id Internet Source	<1 %
21	www.duniaoberita.com Internet Source	<1 %
22	www.cnbcindonesia.com Internet Source	<1 %
23	Submitted to IAIN Purwokerto Student Paper	<1 %
24	Submitted to Universitas Tidar Student Paper	<1 %
25	conference.upgris.ac.id Internet Source	<1 %
26	docslide.net Internet Source	<1 %
27	erudio.ub.ac.id Internet Source	<1 %
28	selebtek.suara.com Internet Source	<1 %

29	www.lontar.ui.ac.id Internet Source	<1 %
30	1library.net Internet Source	<1 %
31	ourlz.blogspot.com Internet Source	<1 %
32	eprints.unm.ac.id Internet Source	<1 %
33	dosen.ikipsiliwangi.ac.id Internet Source	<1 %
34	ijtase.net Internet Source	<1 %
35	pdfslide.tips Internet Source	<1 %
36	www.popmama.com Internet Source	<1 %
37	repository.telkomuniversity.ac.id Internet Source	<1 %
38	Afifah Qodri Rinjani, Mursia Ekawati, Linda Eka Pradita. "ANALISIS WACANA IKLAN AIR MINUM DALAM KEMASAN (AMDK) PADA KANAL YOUTUBE SEHATAQUA DAN LE MINERALE: TELAAH STRUKTUR DAN FUNGSI BAHASA", Jurnal Skripta, 2023 Publication	<1 %

39

Fasilitul Nur Ellya, Yarno Yarno, Idhoofiyatul Fatin. "PEMBERITAAN TRAGEDI KANJURUHAN DALAM TAYANGAN YOUTUBE NARASI MATA NAJWA: ANALISIS WACANA KRITIS VAN DIJK", Semantik, 2023

Publication

<1 %

40

Pinastika Junia Pinandita. "Analisis Wacana Kritis terhadap Pemberitaan Marketplace Guru dalam Portal Berita Kompas.Id", EDUKATIF : JURNAL ILMU PENDIDIKAN, 2023

Publication

<1 %

41

repository.maranatha.edu

Internet Source

<1 %

42

sites.google.com

Internet Source

<1 %

43

Deri Wan Minto, Rica Azwar. "Penggunaan Kata Ganti terhadap Keberpahaman Penutur dalam Acara Mata Najwa di Trans7 Tentang UU Omnibus Law Cipta Kerja", Jurnal Basicedu, 2021

Publication

<1 %

44

djajangs.blogspot.com

Internet Source

<1 %

45

zombiedoc.com

Internet Source

<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On